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10 марта 2007 года состоялось подписание договора о 
сотрудничестве между Национальным фармацевтичес-
ким университетом и университетом Сана’а (Йеменская 
республика). Договор подписали проректор по междуна-
родным связям доцент Тамара Петровна Цапко и ректор 
университета Сана’а профессор Халед Абдула Тамим.

В рамках подписания договора 5–9 февраля состоял-
ся ответный визит делегации университета города Сана 
Йеменской республики. В состав делегации вошли ректор 
профессор Халед Абдула Тамим, декан фармацевтическо-
го факультета, профессор Ал-Мамари Мохаммед, декан 
факультета медицины профессор Молхмам Али Хамуд 
Ал-Хабори. Основным и главным вопросом визита стало 
обсуждение направлений сотрудничества между универ-
ситетами двух стран. 

Во время официальной встречи, которая проходила  
6 февраля на ул. Пушкинской, 53, состоялся конструктив-
ный диалог между ректором НФаУ профессором В.П. Чер-
ных и представителями Сана’а Университета. 

В.П. Черных: Уважаемые коллеги! Мне очень при-
ятно, что делегация приехала в Харьков — студенческую 
столицу Украины, и мы рады видеть вас в стенах одного 
из старейших университетов Украины — Национальном 
фармацевтическом университете. Представители нашего 
университета побывали у вас, у них осталось неизгладимое 
впечатление о вашей прекрасной стране, университете. 
Приятно, что мы сегодня имеем возможность общаться, 
изучать опыт других вузов и брать для своего университета 
«лучшие зерна колоса образования» всего мира. Нашу alma 
mater посетили делегации из пятидесяти стран. Мы рады, 
что Республика Йемен пополнила список наших гостей. 
Начатая дружба обязательно будет продолжаться, впиты-
вая в себя самые лучшие традиции вашего университета.

Халед Абдула Тамим: Очень рады приехать в Украину, 
а именно в Харьков, где находится Национальный фар-
мацевтический университет. Благодарим проректора по 
международным связям Тамару Петровну Цапко, визит 
которой положил начало сотрудничества между нашими 
университетами. Университет Сана’а — один из старей-
ших университетов арабского мира. В нашем университете 
обучается сто тысяч студентов, двадцать четыре факультета 
ведут подготовку по всем специальностям, в университете 
работает тысяча восемьсот преподавателей.

Сегодня мы в гостеприимных стенах НФаУ, с которым 
хотим взаимосотрудничать, предоставить возможность 
преподавателям вашего университета читать лекции на-
шим студентам, обмениваться студентами наших универ-
ситетов, нас интересуют также вопросы последипломного 
образования. На сегодняшний день в нашем университете 
уже работают преподаватели из России, Германии, Англии, 
США. Когда преподаватели из НФаУ приедут в Йемен, 
они будут приятно удивлены тому разнообразию флоры, 

которое имеется только в нашей стране, а, как известно, 
состав многих лекарственных средств имеет природные 
компоненты. Наука сегодня не знает границ, она свободна 
и демократична, как наши державы. Давайте уже сегодня 
сделаем реальные шаги к сотрудничеству.

В.П. Черных: Уважаемый Халед Абдула Тамим, Вы хо-
тите для своей страны, университета принести все доброе и 
хорошее, можете часами говорить о своей прекрасной стра-
не, о ее культуре, традициях. Я побывал во многих странах 
мира, изучая опыт зарубежных коллег, внедрял все самое 
лучшее в наш университет. 

А нам по праву есть чем гордиться. Более двухсот лет 
существует фармацевтическое образование. Оно представ-
ляет собой не только подготовку фармацевтов, провизо-
ров, но и специалистов всех направлений, без которых 
не возможно нормальное функционирование и развитие 
фармации и ее отраслей, которые, кроме того, помогают 
и сопутствуют развитию медицины. Во всем мире врачи 
малограмотны с точки зрения назначения лекарственных 
препаратов (существует двенадцать тысяч заболеваний, 
выпускается триста пятьдесят тысяч лекарственных препа-
ратов), в связи с этим возникла необходимость открытия 
специальности «Клиническая фармация». Клинический 
провизор осуществляет просветительскую работу по озна-
комлению врача с новым лекарственным препаратом, по-
могает правильно подобрать лекарство. Специалисты этого 
направления сегодня нарасхват. Специальность «Биотех-
нология» готовит специалистов биотехнологического ряда. 
Открытие специальности «Экобиотехнология» было обус-
ловлено, прежде всего, проблемами, связанными с сохра-
нением окружающей среды. Лучшие клиники мира имеют 
хорошо развитую службу лабораторной диагностики, и 
чтобы идти в ногу со временем, мы открыли специальность 
«Лабораторная диагностика». Сегодня косметических пре-
паратов столько, сколько и лекарственных, однако ими 
тоже нужно уметь грамотно пользоваться, поэтому воз-
никла необходимость создать специальность «Технология 
парфюмерно-косметических средств». Фармация — наука, 
образование и бизнес, поэтому были открыты три эконо-
мические специальности — «Менеджмент», «Маркетинг», 
«Экономика предприятий». Однако наш университет не 
собирается останавливаться на достигнутом и уже в перс-
пективе открытие специальностей «Логистика», «Ветери-
нарная фармация». 

Валентин Петрович ознакомил гостей с традициями 
университета, рассказал о профессорско-преподаватель-
ском составе НФаУ, подготовке научных кадров для фар-
мации и ее отраслей. Кроме того, гости посмотрели доку-
ментальный фильм на арабском языке, который был снят 
к празднованию 200-летия НФаУ и VI съезду фармацевтов 
(фильм переведен на четыре языка). 

По окончании «официальной части» гостям была пре-
доставлена возможность ознакомиться с нашим универси-
тетом.

Посещение кафедр медико-биологического направле-
ния на ул. Мельникова, 12 стало не только интересным, но 
и полезным. На кафедре биологической химии (заведую- 
щая — доктор биологических наук профессор Л.Н. Воронина) 
беседа с гостями велась о совместных научных исследовани-
ях и проходила на английском языке, на кафедре фармако-
логии (заведующая — доктор медицинских наук профессор  
С.М. Дроговоз) гостей познакомили с издаваемыми брен-
дами по классической фармакологии, презентовали книгу 
«Фармакология», которая является и учебником и спра-
вочником одновременно, показали аудитории для прак-
тических занятий и лекционные классы, на кафедре пато-
логической физиологии заведующая доктор медицинских 
наук профессор А.И. Березнякова познакомила гостей  
с научными направлениями работы кафедры. 

Побывав в химико-технологическом корпусе, гости из 
Йемена пообщались с заведующими кафедр фармацевти-
ческой химии доктором фармацевтических наук профессо-
ром П.А. Безуглым и химии природных соединений докто-
ром фармацевтических наук профессором В.С. Кисличенко.  
За круглым столом обсудили перспективу сотрудничества. 

Гости посетили библиотеку, познакомились с работой 
электронного читального зала. На кафедре физического 
воспитания и здоровья (заведующий — кандидат фармацев-
тических наук доцент А.А. Аркуша) увидели спортивный и 
тренажерный залы, в которых занимаются студенты, фут-
больное поле для любителей игры в футбол, бильярдную.

На следующий день своего пребывания в Харькове гос-
ти посетили центр биоэквивалентности и кафедру клини-
ческой фармакологии с фармацевтической опекой НФаУ, 
познакомились с заведующим — доктором медицинских 
наук профессором Игорем Альбертовичем Зупанцом, кото-
рый рассказал о клинико-диагностическом центре, на базе 
которого проходят эти клинические испытания:

— На нашей кафедре работают три доктора наук, кан-
дидаты наук, ассистенты, врачи-лаборанты, медицинские 
сестры. Кафедра занимается проблемами клинической 
фармакологии в фармации, другими словами — клиничес-
кой фармацией. Кроме учебного процесса, на нашей ка-
федре проходит лечебная работа, научная деятельность. Ряд 
препаратов, которые сегодня продаются в аптечной сети, 
разработаны с нашим участием: «Альтан», «Глюкозамин» 
и др. Специалист, который получил специальность «Кли-
ническая фармация», является наилучшим «первостольни-
ком», специалистом, который определяет экономическую 
эффективность лечения в условиях стационара, являясь 
надеждой и опорой пациента при самолечении. Сегодня па-
циент, минуя врача, идет в аптеку и обращается за помощью 
к фармацевту. На сегодняшний день 70% лекарственных 
средств — безрецептурные препараты. Поэтому современ-
ный фармацевт должен знать клиническую фармакологию, 
фармацевтическую опеку, а также симптомы и синдромы.

Мы курируем три клиники. Первая клиническая база 
проводит исследования по изучению биоэквивалентности 
лекарственных препаратов и I фазу клинических испыта-
ний на здоровых добровольцах. Две другие клинические 
базы проводят клинические исследования (II–III фазы).  
Я приглашаю посмотреть клинико-диагностический центр, 
который находится на втором этаже.

Гостям были показаны приемное отделение, в котором 
проводится первичный осмотр пациента, помещения, об-
служивающие клинический отдел: лаборатория, предмани-
пуляционный и манипуляционный кабинеты, комната для 
приема пищи, кабинет функциональной диагностики, изо-
лированные палаты для пациентов, палата реанимации. 

Во время встречи гостями были заданы вопросы Иго-
рю Альбертовичу.

— В университете Сана’а нет специальности «Клини-
ческая фармация». Какие дисциплины читаются на курсе?

— В течение обучения студенты изучают основы меди-
цинских знаний, лабораторную диагностику, клиническую 

фармакологию, фармацевтическую опеку. Все эти дисцип-
лины объединяются в специальность «Клиническая фар-
мация», а на специальности «Фармация» читается предмет 
«клиническая фармация».

— Проводится ли у вас тестирование?
— Для всех экзаменов тестирование, приближенное  

к мировым стандартам.
— Какие требования сегодня выдвигаются к современ-

ному специалисту?
— Современный человек должен быть образованным, 

знать литературу, философию, социологию и, конечно, 
знать предмет, которым занимается, в совершенстве.

— Где могут трудоустроиться ваши выпускники?
— Трудоустройство проводится по трем направлениям: 

работа в госпитале, на фармацевтических предприятиях,  
в аптечной сети. Сегодня клинический фармацевт — это 
лучший провизор, который умеет общаться с пациентом.

— Есть ли на Вашей кафедре преподаватели, владеющие 
английским языком?

— Одним из требований нашего университета являет-
ся владение английским языком — языком международно-
го общения в Европе и многих странах мира. Непосредс-
твенно на нашей кафедре более десяти преподавателей 
свободно им владеют.

— Мы будем рады сотрудничеству с преподавателями 
Вашей кафедры. 

Большой интерес вызвал также вопрос подготовки ма-
гистров в области клинической фармации. 

Впечатление на гостей произвели журналы «Здорово», 
«Фармацевт-практик», «Справочник безрецептурных пре-
паратов», а также учебно-методическая литература. 

В этот же день делегация посетила ИПКСФ, который 
возглавляет профессор А.Ф. Пиминов, познакомилась с 
основными направлениями деятельности института, пре-
жде всего, осуществлением последипломной подготовки 
специалистов фармации, обучением в интернатуре. 

Одним из пунктов программы пребывания гостей из 
Йемена было посещение Центра ПМСП, общежития № 1, 
в одной из комнат которого живет магистрант из Йемена 
Джамиль Ал-Асри, не зайти к нему было просто нельзя. 
Увидев комфортные условия, созданные для студентов, 
гости были приятно удивлены порядком и безопасностью 
проживания в общежитии. 

С уверенностью можно сказать, что контакты меж-
ду Национальным фармацевтическим университетом и 
университетом Сана’а будут налажены самым лучшим 
образом, и в скором времени мы увидим в своих стенах 
студентов из Йемена, а нашим преподавателям будет дана 
возможность поделиться опытом со своими йеменскими 
коллегами. 

P.S. Готовится дополнительное соглашение, которое ста-
нет реальным шагом в реализации направлений сотрудничест-
ва между университетами, а значит, и между странами.

Ирина Борисенко

  МЕЖДУНАРОДНЫЕ СОТРУДНИЧЕСТВА

НФаУ И УНИВЕРСИТЕТ САНА’А (ЙЕМЕН): ШАГИ НАВСТРЕЧУ 

ИНТЕРЕСНыЕ ФАкТы

• К началу ХХ века Северный Йемен входил в состав 
Турции, территория Южного Йемена была протектором 
Великобритании. 

• Северный и Южный Йемен объединились в единую 
Йеменскую республику 22 мая 1990 года.

• Жемчужина Аравии — город Сана, который  по 
преданию основал Сим, сын Ноя.

• Официальный выходной день в Йемене — пят-
ница.

• Особенность климата Йемена — повышенная влаж-
ность, достигающая летом 96% в сочетании с жарой.

• Официальный язык — арабский, йеменский диалект.

10 лютого виповнилося 235 років від дня наро- 
дження Василя Назаровича Каразіна — видатного 
вченого, засновника імператорського Харківського уні-
верситету, від якого почалася історія і Національного 
фармацевтичного. Саме у Каразінському університеті 
було відкрито кафедру речовинослів’я, фармації та 
лікарської словесності, яка і дала початок славетній 
історії НФаУ.

Василь Назарович Каразін народився у селі Кручик на 
Харківщині. Вихований у гуманістичних традиціях, він став 
згодом авторитетним громадським діячем, енциклопедично 
освіченим ученим, відомим винахідником і, що найголовні-
ше, самовіддано втілював у життя тодішньої Російської ім-
перії освітню програму. Недарма сучасники називали його 
українським Ломоносовим. Працюючи у Петербурзі у Комісії 
училищ, Каразін розробляє «План народного воспитания», 

а згодом за дорученням царя складає «Предначертания уни-
верситетского устава», що лягли в основу документа про рег-
ламентацію діяльності всіх існуючих на той час університетів 
Російської імперії. Саме Каразіну маємо завдячувати, що 
перший університет в Україні відкрився у Харкові. Одер-
жавши безпосередньо від царя Олександра І дозвіл на його 
заснування, Василь Назарович схвильовано пише землякові: 
«У цьому закладі не буде ніякого розподілу за станом… Кожен 
студент буде рівним іншому, ким би не був його батько. Тіль-
ки таланти і старанність створюватимуть привілеї».

Харківський університет урочисто відкрився 17 січня 
1805 року. А Каразін ішов далі. У рідному селі Кручик одер-
жали школу діти — першу на всю Слобідсько-Українську 
губернію. Немає галузі, в якій би не залишив свого сліду 
вчений. Історія, філософія, соціологія, фізика, хімія, гео-
графія. Сільське господарство і промисловість — ось нива 
його творчості. Він цікавився усім і був глибоко обізнаним 
у багатьох науках.

За історичними джерелами
Є. Борисенко 

  ПАМ’яТНі ДАТИ

ПАМ’яТАєМО ВАСИЛя кАРАЗІНА



� молодІсть фармацІЇ

Сегодняшние темпы компьютеризации превышают 
темпы развития всех других отраслей. Современный че-
ловек начинает взаимодействовать с компьютером посто-
янно: на работе, дома, в машине и даже в самолете. Ком-
пьютеры стремительно внедряются в человеческую жизнь, 
занимая свое место в нашем сознании. 

Большое количество людей проводят много времени 
возле компьютера: в чатах, форумах, за играми — их ко-
личество составляет около 90% от всех «долгосидящих» 
в сети. Они мало отдыхают, ведут малоподвижный образ 
жизни, у них несбалансированное питание и т. д. Все это 
негативно сказывается на многих функциях нашего орга-
низма: высшей нервной деятельности, эндокринной, им-
мунной и репродуктивной системах, на зрении и костно-
мышечном аппарате человека, хуже работают некоторые 
виды памяти, наблюдается эмоциональная незрелость, 
безответственность.

Интернет — это целый мир, где сбываются наши меч-
ты. Интернет способен сделать нас социально изолирован-
ными, одинокими и способствовать возникновению состо-
яния депрессии — таков, в целом, неожиданный результат 
исследования, проведенного американскими учеными 
Университета Карнеги.

Интернет — это обширная библиотека, где можно 
найти тексты на любую тему. В некоторых отношениях 
она лучше, чем большинство библиотек, по крайней мере, 
с точки зрения подростка. Студенты XXI века с трудом 
теперь представляют себе, что такое каталог районной 
библиотеки: огромное количество виртуальных библио-
тек раз и навсегда решило эту проблему. Однако чтение 
с экрана компьютера не только не прибавляет здоровья 
(особенно это касается зрения), но и не обеспечивает 
прочного запоминания материала: как ни странно, при 
таком чтении больше рассеивается внимание, снижается 
сосредоточенность. 

Людям, проживающим свою жизнь в Интерне-
те, зачастую необходима социальная поддержка, у них 
большие трудности в общении, они испытывают не-
удовлетворенность, низкую самооценку, закомплексо-
ванность, недостаток эмоций, застенчивость и т. п. Все 
эти проблемы «решает» Интернет! Интернет как будто 
говорит им: «Идите в чат, представляйтесь кем угодно, 
удовлетворяйте любые свои желания и ничего не бой-
тесь!» И люди спешат уйти в безопасную для них среду, 
ни к чему не обязывающую жизнь. Таким образом они, 
во-первых, усугубляют те свои черты характера, от ко-
торых хотели бы избавиться, а также приобретают но-
вые: уход от реальности посредством изменения своего 
психического состояния, виртуально изменяя свой пол, 
возраст... Безусловно, постепенно такой образ жизни, 
образ мысли пропитывает все уровни их жизни, ведет к 
глубоким изменениям личности, появлению новых, до-
вольно неприятных, черт характера. Человек начинает 
действовать и думать по-другому. Он по-другому решает 
бытовые вопросы, семейные, личные, профессиональ-
ные, партнерские и т. д. 

С появлением Интернета в нашу жизнь вошел такой 
термин, как Интернет-зависимость. Интернет-зависи- 
мость — психическое расстройство, навязчивое желание 
подключиться к Интернету и болезненная неспособность 

вовремя отключиться от Интернета. Она проявляется  
у все большего числа людей. При вопросе: что же считать 
предметом психологической зависимости — компьютер-
ные игры, сеть или саму виртуальную реальность, можно 
уже фактически однозначно ответить: виртуальную реаль-
ность. Виртуальная реальность — это сказка, это отсутс-
твие обязательств и проблем, это мир, в котором каждый 
может быть тем, кем он хочет, но кем не может быть в ре-
альном мире.

Вот какие психологические симптомы может начать 
испытывать человек, если он относится к группе риска Ин-
тернет-зависимых людей: 

• хорошее самочувствие или эйфория за компьюте-
ром; 

• невозможность остановиться; 
• увеличение количества времени, проводимого за 

компьютером; 
• пренебрежение семьей и друзьями; 
• ощущение пустоты, депрессии, раздражение не за 

компьютером; 
• ложь членам семьи о своей деятельности; 
• проблемы с работой или учебой. 
Собственно, все эти симптомы вы встретите у людей 

с любой другой зависимостью, будь то алкоголь, наркоти-
ки. Со временем, если не предпринять никаких мер, со-
стояние зависимых усугубляется, превращаясь в манию. 
Испытывая эйфорию за компьютером, они одновременно 
культивируют в себе неуравновешенность, рассеянность, 
неряшливость, самоизоляцию, потерю всяких привычных 
ценностей, потерю внутренних ориентиров, наплеватель-
ское отношение к близким. 

Предлагаю вам несколько советов, как избавиться от 
Интернет-зависимости:

1. Наука еще не изобрела медикаментозных средств, 
которые все за вас сделают. Для избавления от Интернет-
зависимости прежде всего необходимо желание самого 
человека. 

2. Помещать по бокам монитора всякие отвлекающие 
вещи, яркие наклейки и прочее, на которые захотелось бы 
взглянуть и таким образом отвести глаза от монитора. Ко-
нечно, это вряд ли заставит человека отключиться от Ин-
тернета, но, по крайней мере, поможет время от времени 
снимать усталость глаз. 

3. По-новому организовать свое время. Например, не 
включать компьютер сразу после пробуждения, а сначала 
принять душ и позавтракать.

4. Использовать внешние стимулы, помогающие вов-
ремя отключиться из сети. Например, если нужно выйти на 
работу или на занятия из дома в 8:30, можно подсоединить-
ся к сети в 7:30, оставив себе ровно час на Интернет. Нужно 
дать себе мысленную установку на это время. Если такая 
установка не помогает, завести будильник на нужное время 
и поставить его возле компьютера. 

Компьютер может стать другом или заклятым врагом, 
может помочь в беде, а может добавить кучу проблем, мо-
жет помочь найти единомышленников, а может привести  
к одиночеству. Выбор остается за Вами. 

Л.В. Пляка

ТЕСТ НА 
ИНТЕРНЕТ-

ЗАВИСИМОСТЬ
Постарайтесь искренне ответить на вопросы «Да» или 

«Нет» и получите максимально возможный объективный 
результат.

1. Вы думаете об Интернете и on-line-службах в то 
время, когда не подключены к сети? 

2. Вы нуждаетесь в увеличении времени, проводи-
мого в Интернете, для того, чтобы чувствовать себя ком-
фортно? 

3. Считаете ли Вы, что не сможете обойтись без Ин-
тернета? 

4. Вы чувствуете беспокойство и раздражительность, 
если пытаетесь ограничить или прекратить использование 
компьютерных сетей? 

5. Используете ли Вы Интернет для того, чтобы 
скрыться от реальных проблем и справиться с такими чувс-
твами, как бессилие, вина, тревожность или депрессия? 

6. Вы прибегаете ко лжи, убеждая членов семьи и дру-
зей, что проводите в on-line меньше времени, чем в дейс-
твительности? 

7. Остаетесь ли Вы в on-line большее время, чем пер-
воначально планировали? 

8. Испытываете ли Вы депрессию, плохое настроение 
и раздражительность, находясь вне Интернета? 

9. Вы продолжаете подключаться к сети даже в тех 
случаях, когда это наносит урон Вашему материальному 
положению? 

10. Имеется ли риск потерять значимые для Вас связи, 
работу, учебу или навредить карьере по причине использо-
вания Интернета? 

0 ответов «да». 
Либо Вы совершенно не знакомы с Интернетом, 

либо у Вас нордический характер и Вы полностью себя 
контролируете, либо Вы себе лгали. 

1–3 ответа «да». 
Вы абсолютно нормальный пользователь Интернета. 

Не смущайтесь, что на некоторые вопросы Вы все-таки 
ответили положительно — людям свойственны чувство 
азарта и тяга к развлечениям (в умеренных объемах, 
разумеется).

4–6 ответов «да». 
У Вас наблюдается некоторая одержимость, кото-

рая проявляется у Вас либо временно, либо Вы ста-
рательно с нею боретесь и, видимо, пока довольно 
успешно. Советую пройти этот тест повторно через 2– 
3 месяца.

7–9 ответов «да».  
У Вас явно прослеживается Интернет-зависимость. 

В общем, это еще не болезнь, но уже и не норма. Вам 
обязательно нужно что-то менять в жизни.

10 ответов «да».
Что бы ни говорили самые оптимистичные пси-

хологи, Вы точно «наркоман». Конечно, Вы будете это 
отрицать или оправдывать свой образ жизни неблаго-
приятными условиями и т. п., но результат налицо.

Сейчас на подготовительном факультете учеб-
ный процесс находится в самой активной стадии: 
одни группы уже сдали или сдают сессию, приступив 
ко второму семестру, другие группы еще заканчивают 
программу 1 семестра. В этом учебном году на под-
готовительном факультете учится 151 студент из 
24 стран мира.

Мы обратились к декану подготовительного факуль-
тета доценту Валентине Степановне Трух с просьбой 
рассказать о своих талантливых студентах.

— Подготовительный факультет НФаУ широко извес-
тен в зарубежных странах и рейтинг его неуклонно растет. 
Участие университета в международных образовательных 
выставках, широкие научные и деловые контакты ученых 
нашего университета со многими странами мира, контак-
ты со школами и колледжами, сайт университета в Ин-
тернете — все это является хорошими информационными 
источниками для граждан зарубежных стран, желающих 
получить высшее образование. Яркой рекламной информа-
цией подготовительного факультета являются также его вы-
пускники. Поэтому каждый год молодые граждане многих 
иностранных государств выбирают именно НФаУ. Не стал 
исключением и этот год.

Каждый студент — это личность, и каждый из них по-
своему преодолевает сложности учебы за границей, которой 
является для них Украина.

И хотя все студенты объединены одной целью — уче-
бой, все они очень разные. И это естественно.

Метнати Усама, 16 группа. Усама приехал из Туниса. 
Золотой призер по бодибилдингу среди юношей Туниса до 
20 лет, 4-кратный чемпион Туниса по каратэ теперь радует 
своими успехами преподавателей подготовительного фа-
культета. Спорт спортом, но, как говорит сам Усама, — при-
шло время учиться. Отвечая на вопрос, почему он приехал 
именно к нам, этот юный атлет рассказал следующее:

— Изначально передо мной стоял выбор страны обу-
чения: Украина или Австрия. На мое решение выбрать 
все-таки НФаУ повлиял мой брат — он сам учился в НФаУ, 
много рассказывал мне об университете, Украине, Харько-
ве. Потом я сам читал в Интернете об университете. И вот я 
здесь. Конечно, я был бы рад защищать честь университета 
на различных спортивных соревнованиях города. Я хочу 
продолжить заниматься спортом в Украине, и для этого в 
университете есть все условия, которыми я намерен вос-
пользоваться. В Украине мне нравятся парки, белый снег и 
прохладная погода. Я с удовольствием буду учиться здесь. 

Студент 8 группы Иуани Редуан приехал из Марокко. 
С 11-ти лет Редуан занимается бегом, а в 2002 году он занял 
2-е место на чемпионате Африки. Из-за того, что сейчас 
Редуану приходится напряженно учиться, занятия спортом 
отошли на второй план. Но он надеется, что со временем 
ему также выпадет честь выступить за университет на со-
ревнованиях по бегу. Мы уверены, что Редуан принесет не-
мало побед НФаУ.

Кассим Абдаллах является представителем самой эк-
зотической для нас страны — Коморских островов. Но 
выделяется он не только этим. С 8 лет Кассим профессио-
нально занимается музыкой и танцами. Стиль, которого он 
придерживался, — рэп на французском и коморском язы-
ках. Учась в колледже, Кассим записал диск и несколько 
клипов. Приехав в Украину, Кассим не останавливается в 
плане музыки — он создал свою группу, в составе которой 
есть и представитель Украины. Тексты песен будут звучать 
теперь и на украинском языке, и мы надеемся, что вместе с 
успехами на подготовительном факультете Кассим порадует 
нас мелодичной музыкой с Коморских островов на наших 
университетских праздниках.

И в завершение мне хочется сказать, что подготови-
тельный факультет — первое структурное подразделение, 
с которым знакомится иностранный студент. Благодаря 
постоянному вниманию ректората и всех структурных 
подразделений университета, коллектив подготовитель-
ного факультета делает все возможное, чтобы студенты 
чувствовали себя комфортно и стали патриотами нашего 
университета.

Декан подготовительного
факультета НФаУ

доцент В.С. Трух 

День святого Валентина — прекрасный праздник всех 
влюбленных. Каждому хочется услышать в этот день сло-
ва: «Ты мой единственный! Ты моя единственная!» Но нам, 
врачам, очень бы хотелось, чтобы каждый из вас мог также 
сказать: «Мы здоровы! Мы сексуально счастливы! Мы об-
следованы! Мы будем иметь здорового ребенка!»

Ежедневно в Украине тысячи молодых людей узнают, 
что у них в организме есть инфекционный процесс, пере-
дающийся половым путем. Сотни тысяч уверены, что у них 
все хорошо. Но это не так!

50% населения Украины — носители одной или не-
скольких инфекций, передающихся половым путем. Поче-
му же мы не знаем об этом? Да потому, что возможно бес-
симптомное носительство, т. е. болезнь есть, а признаков 
ее нет. Это относится к таким инфекциям, как хламидиоз, 
трихомониаз, микоплазмоз, уреаплазмоз, гонорея и др. 
Сейчас этих инфекций известно около 30.

Вы можете подумать: «Ну, нет симптомов, значит это 
не так страшно». И ошибетесь. Заболевания, передающие-
ся половым путем (ЗППП) (под словами «половым путем» 
мы имеем в виду все виды сексуальной активности, так как 
возбудители многих из этих инфекций могут передаваться 
при анальном, вагинальном и оральном сексе), могут при-
вести к серьезным осложнениям. Например, у женщин —  
к поражению шейки матки (эрозии, эндоцервициты), вос-
палению придатков матки, бесплодию, раку шейки матки  
в 20–24 года; у мужчин — к воспалению мочеполовой сис-
темы, бесплодию, импотенции. Все эти инфекции неблаго-
приятно сказываются на беременности и развитии плода. 
Если вы являетесь бессимптомным носителем, то при каж-
дой смене полового партнера и незащищенном презервати-
вом половом акте вы передаете эту инфекцию другим. Ког-
да человек болеет простудой, организм может справиться  
с инфекцией сам, а от ЗППП организм сам освободиться 
не может — ему нужна помощь. Не забудьте, что к ЗППП 
также относится вирус иммунодефицита человека (ВИЧ), 
который на сегодня неизлечим.

Как же защитить себя и своих любимых?
Знайте, что:
– через 2 недели после полового контакта нужно посе-

тить гинеколога и обследоваться на половую инфекцию;
– после лечения через 1,5 мес. необходимо пройти 

контрольное обследование на инфекцию, выявленную  
и пролеченную;

– следует обязательно пройти обследование на поло-
вую инфекцию перед планируемой беременностью;

– нельзя забывать, что использование презерватива 
защитит вас не только от нежелательной беременности, но 
и от ЗППП.

Дорогие любимые наши мужчины! Помните, что если 
у вашей партнерши обнаружена половая инфекция — при-
слушайтесь к ней и пролечитесь вдвоем.

Будьте счастливы! Будьте любимы! 

Врач-координатор ЦПМСП НФаУ
Валерия Гнатюк

�3 лютого відзначається як день захисника 
Вітчизни в росії, Білорусі і Україні. цього дня ми 
віддаємо данину пошани і вдячності тим, хто муж-
ньо захищав рідну землю від загарбників, а також 
тим, хто в мирний час несе нелегку і відповідальну 
службу. разом з цим, особливу увагу ми приділяє-
мо юнакам, тим, кому в недалекому майбутньому 
доведеться встати на захист Вітчизни. Нині ми 
відзначаємо це свято вже не як день народження 
Червоної (радянської) армії, а як день справжніх 
чоловіків. Наших ЗаХИсНИКІВ в широкому зна-
ченні цього слова! 

Бажаємо всім чоловікам нашого університету 
здоров’я, успіху, здійснення надій, наукових від-
криттів, творчого натхнення, терпіння, кохання, 
благополуччя в сім’ях!

  бУДНИ ПОДфАкА

СТУДЕНТы ПОДГОТОВИТЕЛЬНОГО НАШИМ 
ЧОЛОВІкАМ

  ПРИВіТАННя

ПРОФИЛАкТИкА 
ЗАбОЛЕВАНИЙ, 

ПЕРЕДАющИхСя 
ПОЛОВыМ 

ПУТЕМ

  СОВЕТЫ ПРАкТИЧЕСкОгО ПСИхОлОгА

Мы И ИНТЕРНЕТ
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Приветствуем ТЕБЯ, студент самого многонациональ-
ного вуза страны — Национального фармацевтического 
университета! Хотим тебя удивить! 

В нашем вузе учатся студенты из 40 стран мира (вот 
такой «мини-континент» получается:)).

А что ты знаешь о культуре стран, которые представ-
ляют студенты НФаУ? А ведь мы учимся в одном учебном 
заведении и очень большую часть времени проводим вмес-
те. Уверены, что каждому студенту будет очень интересно 
узнать про культуру других народов (тем более, что эти на-
роды — частичка родного НФаУ!).

Именно поэтому на одном из заседаний Студенческо-
го Парламента была предложена идея масштабного проекта 

«Дни культуры народов НФаУ». В планах проекта познако-
мить студентов:

• с национальной символикой стран, представленных 
в нашем университете;

• праздниками, обычаями и обрядами, которые в каж-
дой стране очень интересные и занимательные;

• национальной кухней стран, представленных сту-
дентами НФаУ (вот она — радость для гурмана:));

• и, наконец, просто познакомить наш многонаци-
ональный «коллектив» друг с другом и доказать, что на 
первом месте всегда стоят моральные качества человека,  
и дружба не зависит от национальности!

Как ты видишь, проект грандиозный, и мы будем ТЕБЕ 
очень благодарны, если ТЫ поможешь нам воплотить его 
в жизнь. Давай будем вместе знакомить студентов нашего 
университета с культурой народов разных национальнос-
тей, ведь дружба, как и любые другие отношения, начина-
ется с знакомства (и улыбки:), не будем о ней забывать). 
Будем знакомиться — и будем дружить!

С уважением,  
ваш Студенческий Парламент НФаУ 

P.S. С вопросами и предложениями вы можете обращать-
ся к координатору проекта Екатерине, тел.: 8 (097) 993-25-31.  
Будем очень рады получить вашу помощь и поддержку.

Приветствую ВАС, студенты и студентки НФаУ! Хочу, 
чтобы особое внимание на эту статью обратили именно сту-
дентки нашего вуза. Сейчас объясню, почему.

Я уверена, ни для кого не секрет, что среди вузов Харь-
кова Национальный фармацевтический университет сла-
вится количеством девушек, которые в нем учатся (боль-
шинство девушек и, к сожалению, меньшинство парней). 
Самое удивительное, что наряду с другими университетами, 
где конкурс «Мисс университет» проводится ежегодно,  
в нашем «женском» университете такой конкурс проводил-
ся всего несколько раз. А ведь в НФаУ все девушки очень 
красивые, и, думаю, ВЫ со мной согласитесь, проведение 
конкурса «Мисс университет» в нашем вузе очень даже 
уместно и актуально. 

И, спешу ВАС порадовать, в этом году у нас будет про-
водиться такой конкурс! 

Уверена, этот конкурс будет иметь успех и найдется доста-
точно желающих, ведь, как я уже говорила, красивых девушек 
в НФаУ очень много (да что там много — ВСЕ красивые!). 

Хочу немного рассказать о программе конкурса «Мисс 
НФаУ». Был проведен кастинг среди всех желающих. Учи-

тывая разные смены и занятость студенток, было решено 
проводить 3 кастинга. После кастинга был сформирован 
окончательный состав участниц, которые будут заниматься 
дефиле с выпускником модельной школы. Также парал-
лельно девушки будут готовиться к другим этапам конкур-
са, идет подготовка по сценическому мастерству. Проведе-
ние конкурса «Мисс НФаУ» планируется на начало марта 
(следите за объявлениями!).

В рамках конкурса будет проводиться Интернет-голо-
сование на сайте www.sp-nfau.at.uа. Девушки, прошедшие 
отборочный этап, поучаствовали в фотосессии, после чего 
их фотографии были размещены на указанном сайте. У каж-
дого студента нашего вуза есть возможность проголосовать 
за понравившуюся ему девушку. По итогам голосования на 
сайте будет выбрана «Мисс Интернет-симпатия». 

Дорогие студенты, принимайте участие в голосовании 
и помните, что именно ВАШ голос может быть решающим!

С уважением,  
Кристина Куликовская

 Цього року гостинні тернопільчани святкували Різдво 
разом із гостями зі Сходу. 

5 січня відтепер є знаковою датою для активної ук-
раїнської молоді — у цей день стартував перший етап Все-
українського проекту «Різдвяна Зірка».

Студентська молодь із Харкова, в тому числі й деле-
гація з НФаУ з представників різних курсів та факультетів 
(Фураєв Олексій та Земляний Георгій — ТФП, ІІІ курс, 
Павлов Владислав — фармація, ІІ курс, Каплієва Катери- 

на — БТ, ІІ курс) прибула до Тернополя у суботу, 6 січня. Тут на 
них уже чекали представники тернопільського молодіжного 
руху, з якими східні друзі провели увесь день та Святвечір. 
Уранці наступного дня молодь Харкова та Тернополя зуст-
рілася з тернопільським міським головою Романом Застав-
ним, який розповів про проблеми, перспективи, справи 
міста та його мешканців. 

Того ж дня харків’яни відвідали райцентри області та 
мали можливість помолитися у Марійському духовному 
центрі Тернополя — с. Зарваниці.За словами тернопіль-
ського міського голови, такі поїздки-обміни сьогодні над- 
звичайно потрібні. 

«Завдяки подібним акціям молодь Заходу та Сходу 
України зможе налагодити тісні зв’язки, віднайти нових 
друзів, відчути повноту українських народних традицій. 
Можливо, подібні заходи стануть першим кроком на шляху 
об’єднання нації», — зазначив Роман Заставний.

У вівторок, на другий день різдвяних свят, харківська мо-
лодь поїхала до Львова, щоб там продовжити святкування.

З повагою,  
Студентський Парламент НФаУ

14 січня 2008 року в м. Харкові був проведений Всеук-
раїнський молодіжний форум «Ініціативна молодь — діалог 
із владою», який став завершальним етапом Всеукраїнсько-
го проекту «Різдвяна Зірка». 

У форумі взяли участь 145 молодих людей, небайду-
жих до розвитку України. Учасники шукали рішення, як 
змінити країну у 6 напрямках: як допомогти у становленні 
громадянського суспільства України, яким є погляд молоді 
на євроатлантичну інтеграцію України, які є перспективи 
української культури та як розвивати патріотичне виховання 
молоді. Також вони визначали стратегію розвитку економіки 
України і шукали шляхи задоволення соціальних потреб і ін-
тересів молоді. У кожній з секцій брали участь представники 
Студентського Парламенту НФаУ.

На форумі також були присутні представники Хар-
ківської обласної державної адміністрації, редактор мо-
лодіжної програми, викладачі вузів. 

Кожна секція представила чіткі пропозиції. Резо-
люцію із баченням та пропозиціями української молоді 
буде передано Президенту України та Кабінету Міністрів 
України.

Голова організаційного комітету форуму Ярослав 
Маркевич зазначив: «Я бачу форум як один із етапів фор-
мування у суспільстві чітких вимог до осіб, що обирають-
ся. Що це означає? Що виборець перейде від загальних 
фраз «Дяді депутати, зробіть мені добре!» до вимог, які 
мають чітке числове вираження. Наприклад, збільшити 
фінансування на енергозберігаючі технології у 5 разів у 
порівнянні з минулим роком. За такої умови діяльність 
політичної сили, яка візьметься виконати такий суспіль-

ний запит, буде легко оцінити. Математика — штука стро-
га, цифру не обдуриш».

Після завершення роботи форуму до обробки офіцій-
них резолюцій пропонуємо яскраві фрази та ідеї:

«А модель де? Куди ми рухаємось?»…
У секції «Стратегія розвитку економіки України очима 

молоді» Андрій Новак, автор книги «Як підняти українсь-
ку економіку», допомагав учасникам визначати шляхи 
розвитку економіки і подарував кожному свою книжку. 
Найяскравішими пропозиціями були: вимога визначити 
модель розвитку економіки України і закласти до зміненого 
бюджету на 2008 рік у 5 разів більше коштів на енергозбері-
гаючі технології.

«Активним бути модно! Я починаю із змін себе і свого 
оточення!» — саме такі слогани своєї діяльності визначили 
секції, які працювали над шляхами реалізації соціальних 
потреб і інтересів молоді. 

Секція патріотичного виховання пропонує віднайти 
«Українську мрію» і зробити життя таким, як ця мрія.

Очікування секції «Євроатлантична інтеграція Ук-
раїни — погляд молоді» та секції «Роль молодіжних НУО  
в становленні громадянського суспільства України» звучать: 
«Знання для молоді. Прозорість і відкритість діям влади», 
«Дії студентського самоврядування мають бути захищені 
законом. Тоді не буде страху і будуть зміни».

Робота над резолюцією продовжується і скоро вона 
потрапить до рук сильних світу цього!

З повагою,  
Студентський Парламент НФаУ

  НОВОСТИ СТУДЕНЧЕСкОгО ПАРлАМЕНТА

ГОТОВы ВСТРЕТИТЬ САМУю 
кРАСИВУю ДЕВУШкУ НФаУ?

РІЗДВО РАЗОМ!

бУДЕМ ЗНАкОМИТЬСя —  
бУДЕМ ДРУжИТЬ!

«ІНІЦІАТИВНА МОЛОДЬ — ДІАЛОГ ІЗ ВЛАДОю»

Характерною рисою ринкових відносин є розвинута 
система вільної конкуренції, яка спостерігається також  
і в фармацевтичній галузі. Останнім часом багато студентів 
запитують: «Чи гарантована престижна та високоприбутко-
ва робота після закінчення вузу?» Враховуючи вимоги ро-
ботодавців, з впевненістю можна дати позитивну відповідь 
у тому разі, якщо майбутні провізори, косметологи, клінічні 
провізори, технологи, економісти, маркетологи будуть ви-
сококомпетентними і професійно конкурентоздатними на 
ринку інтелектуальної праці. 

Досягти цього можливо у поєднанні якісної теоретич-
ної бази та практичної підготовки у реальних виробничих 
умовах.

Отже, виробнича практика — це крок до працевла-
штування. І ті студенти, які зможуть проявити себе на ділі 
ініціативними, освіченими, ерудованими, обов’язково заці-
кавлять підприємства.

Ректорат, а також професорсько-викладацький склад 
нашого університету добре розуміють всю важливість  
і необхідність об’єднувати воєдино теорію і практичну 

підготовку і тому велику увагу приділяють навчальній і ви-
робничій практиці, тому що тісний зв’язок з практичною 
фармацією, добрі взаємовідносини з базами практики, 
правильний підхід до питань практичної підготовки з боку 
студентів та їх бажання полегшують і спрощують не тільки 
розподіл на практику, а й гарантують працевлаштування  
в майбутньому.

Зазирнувши в історію, слід відмітити, що в радянські 
часи проблеми забезпечення студентів базами практики 
дещо відрізнялись. У практичній підготовці молодих фахів- 
ців, перш за все, суттєво допомагали Міністерство освіти, 
Міністерство охорони здоров’я УРСР і ОблАПТУ. Усі, без 
винятку, аптеки надавали студентам робочі місця, причому 
викладачі профільних кафедр слідкували, щоб керівники 
від бази мали високу кваліфікацію, були передовиками ви-
робництва, переможцями конкурсів «Кращий з професії»  
і мали виробничий стаж не менш 5 років. 

Ринкова економіка у корні змінила ситуацію. У за-
лежності від обраної спеціальності, студенти проходять 
практику на базах підприємств, установ, організацій різних 

галузей господарства. Сьогодні необхідно самостійно зай-
матися пошуком партнерів, установлювати взаємовигідні 
відносини, засновані на рівноправному партнерстві, доб-
ровільності, повинна бути зацікавленість як з боку підпри-
ємств, так і нашого університету. 

Крім кваліфікаційних навичок, потребою сьогодення  
є формування у студентів особистісних якостей:

• високої вимогливості до себе та до якості своєї роботи;
• відповідальності за спільну справу;
• гнучкості у роботі з клієнтами;
• вміння планувати свій час;
• вміння працювати у команді;
• комунікабельності.
В умовах даного співробітництва бази практики напо-

лягають суворо дотримуватись наказу Міністерства освіти 
і науки від 08.04.93 р. № 93 «Положення про проведення 
практики студентів вищих навчальних закладів України» та 
наказу Міністерства охорони здоров’я України від 03.10.95 р.  
№ 179 «Інструкція про виробничу практику студентів…», 
що передбачають:

• До 1 грудня поточного року укладання договорів або 
надання календарних планів базам практики з зазначенням 
назви спеціальності, виду практики та її термінів проведен-
ня, а також кількості студентів (підготовка презентаційного 
пакету документів).

• За 2 місяці до початку практики узгодження програм 
практики, тем дипломних робіт з базами практики.

• За 2 тижні до початку практики надання списків сту-
дентів базам практики.

• Своєчасне прибуття студентів на практику та суво-
ре дотримання правил внутрішнього розпорядку на під-
приємстві.

Чітко визначені терміни практики та кількість студентів 
необхідні для планування внутрішньої роботи підприємства 
з урахуванням контингенту студентів у той чи інший термін, 
підготовки наказів по підприємству про проходження прак-
тики студентів, призначення безпосередніх керівників. 

Враховуючи вимоги баз практики, вам, шановні сту-
денти, необхідно додержуватись наступних термінів для 
виконання певних етапів підготовки до практики:

• До 15 вересня поточного року отримати інформа-
ційні листи у відділі практики щодо організації практики 
на поточний рік з зазначенням виду практики та термінів 
її проведення, інформації про кафедру, що керує практи-
кою, методичного забезпечення кожного виду практики, 

базових підприємств, що рекомендуються для проходження  
практики.

• До 1 листопада поточного року визначитись з базою 
практики та представити дані до відділу практики. При роз-
поділі на практику враховуються побажання, успішність, 
місце мешкання, місце майбутнього працевлаштування,  
а також вимоги та можливості баз практики та ін. База прак-
тики повинна бути узгоджена з відповідною кафедрою.

• За 1 тиждень до початку практики отримати доку-
менти (щоденник та направлення) у відділі практики.

• Перед початком практики пройти інструктаж на ка-
федрі.

• Своєчасно прибути на практику, суворо дотриму-
ватись правил внутрішнього розпорядку на підприємстві, 
знати програму практики.

Користуючись нагодою, хочеться відмітити, що ор-
ганізація практики в сучасних умовах — досить складне і 
дуже відповідальне завдання. Яких би зусиль не докладали 
співробітники відділу практики, деканатів, викладачі від-
повідних кафедр, але кінцевий результат залежить біль-
шою мірою від самих студентів, їх бажань, прагнень, на-
полегливості та копіткої роботи. Отже, шановні студенти, 
працюйте над тим, щоб здобуті знання і навички зробили 
вас конкурентоздатними на сучасному ринку інтелек-
туальної праці і в майбутньому допомогли вам досягти  
успіху.

Кращим базам практики надаються інформаційні таб-
лички про те, що відповідна установа є базою практики На-
ціонального фармацевтичного університету. 

Відділ виробничої практики НФаУ 
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Cегoдня день святoгo Валентина выpвалcя далекo за pам-
ки cугубo катoличеcкoгo и cтал cамым чтo ни на еcть маcco-
вым, cамым любимым у мнoгиx наpoдoв тopжеcтвoм. 

Вcе пpаздничные безумcтва, кoтopые coвеpшают впoлне 
cеpьезные люди в День cв. Валентина, пеpечиcлить невoз-
мoжнo. Чтo там oткpытки в виде cеpдечек! Чтo там кoнфеты, 
дуxи и цветы! Чтo дpагoценнocти, как пpинятo вo Фpанции! 
Cпocoбна ли, напpимеp, «железная леди» Амеpики, гoccекpе-
таpь Мадлен Oлбpайт oбxoдить учаcтникoв заcедания Coвета 
Безoпаcнocти OOН, вpучая каждoму пo кpаcивoму мешoч-
ку co cладocтями? Cпocoбна — в День cвятого Валентина. 
Cпocoбны ли cвиpепые пеpуанcкие теppopиcты пpoпуcкать к 
cвoим залoжникам пocpедникoв c шoкoладками и кoмпакт-
диcками? Безуcлoвнo — так былo в День cвятого Валентина. 

Клаccичеcкoй эмблемoй Валентинoва дня cчитаютcя 
кpаcные poзы, кoтopые, coглаcнo античнoй легенде, пoяви-
лиcь благoдаpя гpечеcкoй бoгине любви и кpаcoты: Афpoдита, 
тopoпяcь к cвoему любимoму Адoниcу, наcтупила на куcт бе-
лыx poз, и ее бoжеcтвенная кpoвь oбагpила иx в кpаcный цвет. 

14 февpаля — день пoвышения пpoизвoдительнocти тpу-
да пoчтoвыx pабoтникoв и день cвеpxпpибылей тopгoвцев цве-
тами и cувениpами. Трудно сказать, какой еще праздник так 
популярен, как день влюбленных. В этот день влюбленные 
дарят друг другу подарки и открытки-валентинки. Большая 
часть «валентинок» анонимна, не имеет обратного адреса, 
написана справа налево или левой рукой. Так принято — это 
прибавляет загадочности. Правда, получатели потом вынуж-
дены искать анонимного посланника, если верят в судьбу.

Каждый народ отмечает День святого Валентина по-раз-
ному. Британцы, например, в День святого Валентина посы-
лают любовные послания не только друзьям и знакомым, но 
и своим домашним животным (не правда ли, очень мило с их 
стороны). Япoнцы же oказалиcь бoлее opигинальны — oни 
пеpеделали 14 февpаля в cвoеoбpазнoе «8 Маpта для мужчин», 
кoгда пoдаpки пoлучает в ocнoвнoм cильный пoл.

Любовь сворачивает горы — выражение, подтверждаю-
щее могучую силу любви, ее исключительную необходимость 
для каждой человеческой жизни. Невозможно представить 
жизнь без любви!

Наш университет не остался в стороне от любовной темы,  
и 14 февраля, в день всех влюбленных, все желающие пришли 
поддержать участников шоу-конкурса «Я+ТЫ». Главными дейс-
твующими лицами конкурса стали три пары. Пара № 1 — Катя  
и Григорий, была особенной в том плане, что ребята неожиданно, 
прежде всего, для самих себя, оказались на сцене — их в буквальном 
смысле слова пригласили из зала. Ребята пришли просто поболеть 
за своих товарищей, специально не готовились к выступлению, 
и, к неожиданности обоих, — стали участниками конкурса. Надо 
сказать, что им было особенно трудно, ведь весь конкурс для Кати 
и Гриши стал полной импровизацией. Вторая пара — Екатерина  
и Тарас, пара № 3 — Анна и Александр. 

Первым заданием для конкурсантов было рассказать зри-
телям историю своего знакомства, вторым — импровизаци-
онный конкурс, суть которого — в умелой маскировке своего 
друга, оказавшегося поздно вечером за чаепитием на кухне  
у любимой девушки, от внезапного появления мамы. Участни-
ками конкурса были придуманы интересные образы. 

Во время танцевального конкурса необходимо было уло-
вить ритм, стиль мелодии и продемонстрировать движения  
в ритме предложенной мелодии: танго, ламбада, рок-н-ролл  
и др. Следующее задание представляло собой викторину, в ко-
торой выяснилось, насколько хорошо пары знают свои вторые 
половины — их привычки, интересы, вкусы.

Очень интересным оказался конкурс свадебных наря-
дов. На суд зрителей участники представили коллекцию 
оригинальных свадебных нарядов. Катя и Григорий предста-
ли перед зрителями и жюри в образах очаровательных киски 
и котика; Екатерина и Тарас (пара № 2) вышли в свадебных 
украинских костюмах в стиле модерн; третья пара — Анна  
и Александр — представили свадебное платье невесты, 
инкрустированное пластиковой посудой, символизирую-
щее то, что путь к сердцу мужчины лежит через желудок. 

Брюки свадебного костюма жениха «украшали» пластико-
вые вилки. Тем самым Саша дал понять, что о-ч-ень любит 
покушать!

Последним был музыкальный конкурс «Серенада для двух 
сердец», думается, объяснять здесь ничего не стоит — влюб-
ленным всегда хочется петь.

По итогам всех заданий первое место заняла пара № 2 — 
Екатерина и Тарас, вторыми оказались Катя и Григорий — пара 
№ 1, третье место досталось Анне и Александру.

Ну а в то время, когда пары готовились к выполнению 
конкурсных заданий, зрителям не давали скучать Анна Ба-
тюк, исполнявшая собственные поэтические произведения, 
Павел Войнилович с песней «Я+ТЫ», Дина Афанасьева с 
композицией «Не отпускай меня», Яков Гиндин, исполнив-
ший песню «Smooth», Татьяна Шевченко с песней «Снова 
про любовь» в сопровождении танцевального коллектива 
«Парадиз», студия бального танца «Non stop» с романти-
ческим танцем «Нимфы», а также дуэт «Ирина и Татьяна» 
с песней «Tell him». 

Ирина Борисенко 

ЛИРИЧЕСкИЕ 
СТРОкИ

Талантливые люди талантливы 
во многом.

Волшебный мир природы, внут-
ренняя гармония, открытость души, 
тепло, лучезарность, все вместе взя-
тое вдохновило Елену Викторовну 
Самуленко (сотрудник каф. ботаники) 
на создание поэтических строк.

*** 
У каждого из нас своя судьба,
Свои тернистые дороги жизни.
И знаем мы, что жизнь — борьба
От самого рожденья и до тризны.

Кому-то легче, а кому с трудом
Преграды на пути одолевая,
Идет борьба с болезнью и со злом,
Любовь, надежду, веру возрождая.

Проблемы жизни можно разрешить
Любовью! Ненавистью — невозможно
И сердца боль так нужно пережить,
Хоть знаем — это так порою сложно.

И жаль, что мы не ценим иногда
Того, что в жизни мы имеем,
Не дорожим любовью и всегда
Потом об этом очень сожалеем.

А в жизни нужно, нужно все беречь,
День, как подарок свыше принимая.
И все плохое, сжавши зубы, сжечь,
Лишь для любви сердца оберегая.

НАкАНУНЕ 8 МАРТА
Уже началась календарная весна. Ну и пусть еще может 

падать снег, дуть пронизывающий ветер, могут трещать мо-
розы, напоминая о матушке-зиме. Зато настроение у всех ве-
сеннее, да к тому же скоро один из прекраснейших праздни- 
ков — МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ 8 МАРТА! —  
в котором сочетается все самое светлое, доброе, важное: весна, 
женственность, любовь, благодарность. 

С ЖЕНЩИНОЙ связано все, что нам так дорого: мате-
ринское тепло, первая влюбленность, семья. 

Дорогие женщины! Вы — лучшие создания Творца. Мы, 
мужчины, отдаем должное вашей образованности, энергич-
ности, предприимчивости, силе воли и преклоняемся перед 
добротой, чуткостью, щедростью души, пониманием и готов-
ностью пожертвовать всем ради спокойствия и благополучия 
своих родных и близких.

Желаем вам любить и быть любимыми, здоровья, счас-
тья, смеха и радости в ваших домах! Пускай все ваши мечты 
сбываются!

Каждый из нас мыслит, каждый переживает реаль-
ность по-своему. Но далеко не каждый может преподнести 
эту реальность в художественно-публицистическом жанре 
эссе. Предлагаем вам такие размышления, автором кото-
рых является студентка ІІІ курса специальности «Фарма-
ция» Марина Манченко.

С моста из рук молодой девушки вниз в мутную воду 
застоявшейся реки летел телефон. Миг застыл в ожидании, 
после послышался звук тонувшего предмета, за ним стук 
каблуков, направляющихся в противоположную сторону от 
этого места. 

Тишина в душе, теперь нет связи, нет сети и памяти, 
сохраняющей напечатанные слова, которые можно пере-
читывать тысячу раз. Все поплыло, словно туман, тускло 
вокруг и беспомощно больно стало в сердце. Но возврата 
не было, да и вернуться не позволила бы гордость. Она 
одинока была и до этого, только теперь у ее одиночества 
есть оправдание. Конечно, ищут, только найти не могут. 
Как будто стало легче, но еще немного и думаешь, что 
никому не нужна, как и прежде, с новой моделью мо-
бильного телефона в руке. Пустота и тусклость, иллюзия 
свободы и горький вкус реальности. Тут нет выхода, тут 
не осталось даже жалости. Он за тысячу километров, да-
леко и точно не один, за этими серыми стенами, он обни-
мает кого-то, а еще хуже — он любит всей душой. Да, точ- 
но — любит! Теперь она просто уверена в этом. Еще боль-
ней и хуже. Может, позвонить? Нет, это выглядит слиш-
ком навязчиво. А вдруг он не сможет говорить!? Лучше 
написать SMS, когда сможет, ответит. Хотя бы как друг.  
С этими мыслями она прогуливалась по парку. Мир пог-
ружает ее, топит, как мобильный, и вот уже так скоро она 
будет в сером иле, который сложно отмыть. Странно так 
умирать, страшно не видеть его столько времени после 
смерти. Какая SMS? Она ведь выбросила мобильный…  
в реку с сухими камышами, даже его номер, эти заветные 
одиннадцать цифр не вспомнит. Ах, зачем было так пос-
тупать, поддаваться минутному импульсу, совершенно не 
обдуманному. Жалкий телефон, ужасная жизнь. Где-то  
в иной параллели мира, где все станет прекрасно, он бы 
окликнул ее сейчас. Просто посреди улицы, обнял бы ру-
ками. Нежнее которых в мире не бывает. Они бы стояли 
молча, а его огненное сердце выбивало бы своим неимо-
верным стуком три слова, которые она говорила ему так 
часто и которые он не сказал ей ни разу. Даже в самых 
романтических моментах он молчал. И сердце его было, 
несомненно, немым. Но вот сегодня и сейчас он бы мог 
приехать и прошептать, исполнить ее мечту. Испол-
нить самое сокровенное желание человека, неизлечимо  
болеющего неизвестной медицине болезнью, имя кото-
рой — ЛЮБОВЬ.

Умирает посреди парка. Этой красивой осенью, с золо-
тым покрывалом на траурно черной земле. На скамье зеленого 
цвета, краска которой немного отстала, кое-где облупилась. 
Девушка, закрывая лицо длинными тонкими пальцами, сидела 
и ждала то, чего не будет больше в ее жизни. Ждала и не верила 
даже сама себе.

ДЕТИ ЛюбВИ
Не может быть! Я не верю! Каждый умеет рисовать, 

просто дети не боятся и рисуют мелом, синей ручкой  
в телефонной книге, в журналах, маминой помадой на 
стене. Крючки, мордашки, неровный цветок, бабочку 
без лапок! Мы не боялись, мы пытались и учились. Та-
кое чувство, что если бы человек рождался взрослым, то 
не научился бы ни ходить, ни говорить. Ведь стыдно, ох, 
как неудобно перед другими. Писать тоже не умеешь? Вот 
пишешь, знаешь русский, учился в школе и не одна кни-
га прочитана. Но пусть не умеешь! Однажды написанный 
стих — спрятал, выбросил, забыл. Пусто это все и бес-
полезно. А маленькие дети читают стихи, становятся на 
табурет и тихо под нос, а может, гордо произносят четыре 
строчки. Надеясь получить конфету за свои усилия. Так, 
возможно, и тебя надо поднять за руки и поставить на 
табурет? Или ты высокий и сам залезешь? Я не перестаю 
удивляться маленьким созданьям, робким и упорным, 
смешным и таким серьезным! Видеть их чистые улыбки, 
смотреть в светлые глаза, чувствовать правдивые эмоции, 
добрых и нежных ангелов, посланных Небом! Кто посмел 
обидеть вас? Неужели что-то достойно одной слезы этих 
глаз? Нет чужих детей, есть отчужденные взрослые. Поте-
рявшие ценности. Они нашли, но теперь это наркотики, 
сигареты, это стало выше ласковых ручек, первых слов, 
нелепых ошибок. Простите нас, меня простите. Каким 
даром, посланным свыше, богаты теплые сердца? Узнаете, 
конечно же, да, главное не потеряйте, так как многие уже 
успели! Вы — ангелы. Так летайте, парите в мечтах, лас-
кайте небо в ладонях, влюбляйтесь в первую весну, первое 
лето. Удивляйтесь изменениям природы. Листья желтеют, 
лужи покрываются тонкой коркой льда. Рисуйте, лепите, 
клейте — творите! Неимоверно важные создания, вечное 
наше счастье — ДЕТИ!

 ДЕНЬ СВяТОГО ВАЛЕНТИНА  ВЛюбЛяЙТЕСЬ ВСЕ!

  ТВОРЧЕСТВО НАшИх СТУДЕНТОВ

ОДИННАДЦАТЬ  
УТОНУВШИх ЦИФР

кАкИЕ ЦВЕТы ДАРИТЬ ЛюбИМыМ?
Праздник 8 Марта ассоциируется с расцветом самых лучших 

чувств, выразить весь наплыв которых лучше всего с помощью 
цветов. Если вы еще до сих пор не решили, какой букет препод-
нести даме на 8 Марта, то воспользуйтесь подсказкой астрологов.

овен — самый любимый цветок — георгин. В другое вре-
мя это могут быть герберы, гвоздики, тюльпаны и, конечно же, 
розы. Но обязательно ярких чистых оттенков.

телец — больше всего любит то, что вырастает само со- 
бой — маргаритки, колокольчики, анютины глазки. Не выно-
сит остро пахнущих растений. Лучше всего подарить анемоны.

Близнецы — у этих больших оригиналов нужно спраши-
вать, не какие цветы они любят, а какие еще не видели. В роли 
такого цветка могут выступать все экзотические растения от 
орхидеи до верблюжьей колючки.

рак — настоящий ценитель цветов, поэтому букет должен 
быть свежим и благоухающим. Розы с капельками росы, безуп-
речные белые лилии, орхидеи.

лев — его знак в гороскопе Друидов — подсолнух. Мо-
жет, поэтому Лев так любит все желтое. Букет золотых шаров 
хризантем, желтые кувшинки, мимоза и чайные розы — есть 
из чего выбирать. 

дева — предпочитает цветы скромные, но изящные и обя-
зательно соответствующие сезону. Весной это могут быть фиал-
ки, ландыши.

Весы — цветы для этого знака необычайно красивы. Стре-
лиция, фрезия, катлея, гиацинт, японский гладиолус.

скорпион — больше любит дарить цветы сам, чем получать 
их. Согласно гороскопу Друидов, цветы Скорпиона — пионы, 
орхидеи, фрезии.

стрелец — для него смысл и форма букета важнее каждого 
отдельно взятого цветка. Идеальный вариант — икебана. Стре-
лец способен оценить все ухищрения флористов, ему нравятся 
гармоничные композиции из растений и предметов.

Козерог — любит большие цветы. Изысканные расте- 
ния — не его страсть.

Водолей — тонкий почитатель цветов. Он может любо-
ваться одним-единственным цветком. Так что не гонитесь за 
количеством. 

рыбы — терпеть не могут, когда умирают цветы. Поэтому 
в качестве подарка преподнесите Рыбам комнатное растение,  
и они окружат его поистине материнской заботой. 


